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TRAS INCENDIO EN LA CAPILLA DE PICHASCA 

EVALÚAN ALTERNATIVAS 
PARA RECONSTRUIR TEMPLO
Autoridades visitaron el recinto siniestrado en Río Hurtado, el cual tuvo 
una pérdida casi total, ya que solo se salvó la estructura base de adobe. En 
este contexto, buscarán líneas de financiamiento desde el sector público. 
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Evalúan opciones para financiar 
reconstrucción de capilla de Pichasca

TAMBIÉN PREOCUPAN HECHOS DELICTUALES 

Autoridades visitaron el templo siniestrado en Río Hurtado, 
el cual tuvo una pérdida casi total, ya que solo se salvó la 
estructura base de adobe. En este contexto, buscarán líneas 
de financiamiento desde el sector público. En paralelo, 
Labocar de Carabineros investiga las causas del incendio. 

La comuna de Río Hurtado está 
conmocionada por el incendio que 
destruyó casi en su totalidad a la 
capilla de Pichasca, templo que tenía 
más de 100 años de antigüedad, y 
que se vio reducido a cenizas en la 
tarde del lunes. 

En este contexto, el arzobispo de 
La Serena, René Rebolledo, comentó 
el sentir de la comunidad católica 
de la región, la cual está dolida por 
esta pérdida, “estamos en contactos 
preliminares con el párroco Rafael 
Rojas, y nos ha comentado que se 
han quemado las figuras religiosas 
históricas, y eso da mucha tristeza. Los 
templos son moradas de Dios, y desde 
ahí nos bendice y acompaña nuestro 
caminar, pero también el templo es un 
lugar de encuentro de la comunidad, 
ya que en estos lugares se celebran 
los santos sacramentos, por eso los 
fieles de Pichasca lamentan tanto este 
incendio, porque en este lugar fueron 
bautizados, contrajeron matrimonio o 
han velado a un ser querido”, apuntó. 

GESTIÓN DE AUTORIDADES 
Rebolledo espera que se puedan aunar 

esfuerzos para la pronta reconstrucción 
de la capilla, en consideración de que 
es parte de la historia de la comuna, 
“hay voluntad del municipio, de la 
comunidad de Pichasca y de nosotros 
mismos, para reconstruir el templo 
cuanto antes. Si los antepasados 
fueron capaces de construir un templo 
hermoso para la comunidad, ahora es 
nuestra tarea por fe y amor recons-
truirlo. Nosotros como arzobispado 
tenemos que visitar el lugar dentro de 
los próximos días, irán profesionales 
que colaboran con nosotros, se van a 
constatar los daños, se verán temas 
jurídicos, y junto con el párroco y las 
autoridades vamos a organizar un pro-
grama de reconstrucción, y esperamos 
que no tarde tanto”, apuntó. 

En este contexto, durante este martes 
distintas autoridades visitaron la ca-
pilla siniestrada, para evaluar daños y 
comenzar las gestiones para la recons-
trucción, “como gobierno es esencial 
estar presentes en terreno, sobre todo 
en momentos de gran necesidad como 
lo que está viviendo la comunidad 
de Pichasca tras el incendio sufrido 
que afectó bastante a los vecinos y 
vecinas. Es un lugar muy valorado, 
patrimonial, por ende la preocupación 
y la historia que hay detrás, genera 
bastante conmoción. Desde Seremi de 
Culturas se hará un catastro y luego 

veremos el proceso de reconstrucción 
en conjunto para la localidad”, señaló 
la Delegada Presidencial del Limarí, 
Marily Escobar Oviedo, en medio de 
su recorrido al lugar. 

Al respecto, el Seremi de Culturas, 
Cedric Steinlen, comentó que “nos 
reunimos con el municipio de Río 
Hurtado y con la comunidad, para 
darle nuestro apoyo desde el punto 
de vista del gobierno, para trabajar 
de manera intersectorial, y explorar 
las posibilidades de financiamiento 
para la restauración de la iglesia de 
Pichasca. Los vecinos nos han ma-
nifestado el sentido de urgencia de 
avanzar en esta restauración, que es 
muy importante para ellos, porque 
significa un patrimonio no solamente 
material, sino que también inmaterial 
y religioso. Por eso le hemos mani-
festado a la alcaldesa que estaremos 
apoyando en todo lo que necesiten, 
para ir avanzando en la solución de 
esta problemática”.

Cedric agregó que tomaron contacto 
con distintas entidades públicas, para 
ir estudiando la línea de financiamiento 
disponible, “estaremos trabajando en 
conjunto para ir formulando los proyec-

tos necesarios y seguir apalancando 
recursos públicos para la puesta en 
valor del patrimonio regional”, agregó 
la autoridad. 

Estas palabras fueron complementa-
das por el director regional del Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural, 
Enrique Gutiérrez, “como servicio 
estamos totalmente dispuestos a 
apoyar desde el área técnica a la 
reconstrucción, poder generar orien-
taciones de cómo restaurar estos 
espacios, y también poner en valor el 
patrimonio cultural inmaterial, que es 
a través de las tradiciones”, apuntó. 

INVESTIGACIÓN DE LAS CAUSAS 
Desde la Fiscalía instruyeron la con-

currencia de Labocar de Carabineros 
para investigar las causas del incendio, 
la cual recorrió el lugar siniestrado 
durante este martes. 

“Equipo especializado de la sección 
criminalística Labocar se encuentra 
desarrollando diligencias investiga-
tivas, a fin de determinar las causas 
que generaron el lamentable incendio. 
En este contexto, se están levantando 
muestras y estableciendo a través de 

las distintas señales de las marcas 
de fuego, para establecer la dinámica 
propia del incendio”, declaró el capi-
tán Bruno Bastías, jefe de Labocar 
Coquimbo. 

LABOR DE LA COMUNIDAD 
La alcaldesa de Río Hurtado, Carmen 

Juana Olivares, comenta que poste-
rior a las diligencias de Labocar, se 
realizará un catastro más detallado 
de las perdidas, en donde incluso se 
esperan grandes hallazgos históricos. 

“Ahora comienza el plan de acción, la 
iglesia todavía tiene humo, y se está 
esperando la orden de Carabineros 
para empezar a limpiar, hay un grupo 
de voluntarios que está dirigido por 
el comité católico, ellos sacarán los 
escombros, y esperan encontrar algo 
que se pueda guardar de recuerdo, 
incluso se habla de que bajo el altar 
está enterrada la nómina de los que 
construyeron esta iglesia hace 100 
años atrás, eso esperan encontrar 
tras la limpieza, por eso se hará una 
excavación”, señaló, agregando que 
“como municipalidad pusimos a dis-
posición el equipo para llevar todos 
los escombros al vertedero, y dejar el 
lugar limpio”. 

Por otro lado, la autoridad riohurtadina 
señala otras medidas que la comunidad 
prepara para apoyar en la restauración, 
“el comité católico abrirá una cuenta 
distinta a su organización, para recibir 
donaciones, porque hay mucha gente 
que ha llamado y está interesada en 
hacer su aporte, pero lo primero es 
hacer la limpieza”, puntualizó. 

Autoridades visitaron la capilla incendiada en Pichasca, realizando una primera evaluación de los daños. CEDIDA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Río Hurtado 
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Basura en uno de los caminos aledaños al complejo deportivo La Higuera

Basura y escombros 
amenazan tranquilidad del 
río y complejos deportivos

TAMBIÉN PREOCUPAN HECHOS DELICTUALES 

Desde las academias y clubes de la zona denuncian que 
inescrupulosos ensucian el lugar constantemente, provocando 
puntos de insalubridad que afectan a familias y deportistas. 
Desde la municipalidad dan cuenta de acciones que se están 
realizando para enfrentar esta problemática, así como también 
extienden un llamado a la comunidad a no contaminar. 

La ribera del río Limarí ha sido histó-
ricamente un lugar de encuentro para 
las familias ovallinas, así como también 
se han instalado diferentes complejos 
deportivos de clubes y academias 
locales que promueven la vida sana. 

No obstante, esta tranquilidad y buen 
ambiente se ha visto amenazada en los 
últimos años, a causa de inescrupu-
losos que arrojan basura y escombros 
en el lugar, provocando puntos de 
insalubridad, entorpeciendo el paso 
y deteriorando la flora y fauna nativa. 

Esta ha sido una preocupación per-
manente en el lugar y así lo comenta 
la gente ligada al deporte del lugar, 
como Edmundo “Kico” Rojas, fundador 
y presidente de la academia que lleva 
su nombre.

“Antes de hacer el campeonato 
internacional, con la municipalidad 
limpiamos acá, con un camión se 
llevó harta basura al vertedero, pero 
ahora volvió aparecer mugre y basura. 
Este es un problema de todo el año, 
constantemente la gente viene a botar 
basura acá, principalmente basura de 
casa, también se ve que botan sillones, 
refrigeradores, cocinas y distintas co-
sas domésticas, pero principalmente 
es basura domiciliaria lo que botan”, 
apuntó. 

En esa línea, el histórico formador de 
futbolistas ovallinos comenta el pro-
blema que esto significa para cientos 
de familias que concurren al Complejo 
La Higuera, así como también a los 
otros recintos deportivos de la zona, 
“la basura genera malos olores, porque 
incluso han botado pescado y carne 
descompuesta”, puntualizó. 

Esta situación también fue comen-
tada por Francisco Carvajal, presidente 
de la Academia de Fútbol Municipal 
Ovalle y del Club Social y Deportivo 
Ovalle, quien también ha sido testigo 
de estos actos. 

“El sector ribera del río hace rato que 
es visto por la gente como un basural, 
se ha hecho costumbre de la gente 
venir a botar basura y escombros, y 
lamentablemente no ha habido ninguna 
solución. Se han hecho mejoras en los 
caminos y arreglos en los complejos 
deportivos, pero aún así la gente sigue 
creyendo que esto es un basural, y 
parece que no eso no va cambiar si 
no se toman medidas definitivas. A mí 
me ha tocado ver muchos camiones 
que retiran escombros, seguramente 
de algunas construcciones, y que los 
vienen a botar acá, provocando grandes 
daños”, declaró. 

Por su parte, el presidente del Club 
Deportivo Villa El Quiscal, Jaime Ramos, 
comenta que la contaminación en su 
sector ha disminuido, aunque todavía 
se presentan algunos casos puntuales. 
En ese sentido, hace un llamado a la 
conciencia de la población.

“En nuestra cancha ha estado más 
controlado el tema de la basura, porque 
se hizo un trabajo con maquinarias, 
dejaron una especie de barrera, agra-
decemos a la autoridad por esa ayuda. 
De todas formas no falta la persona 
que tira su bolsa de basura, por eso 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

falta conciencia, hay que apelar a la 
comunidad, hay que entender que con 
la basura se hace un daño al medio 
ambiente”, declaró el dirigente deportivo. 

PROBLEMA DE INSEGURIDAD  
Por otro lado, don “Kico” Rojas agrega 

la preocupación por la delincuencia, lo 
que se ha visto propiciada por algunas 
características del lugar, “en toda la 
ciclovía, desde Ariztía a la avenida 
Estadio, ha crecido mucho monte, 
eso hace que se escondan ladrones 
ahí para asaltar gente, han robado 
bicicletas o celulares, por eso ahora no 
se ve mucha gente haciendo deporte 
en la ciclovía, antes se veía lindo ahí, 
porque muchas familias andaban en 
bicicleta, pero ahora no se ve nadie por 
el temor de que los asalten. Esto es 
algo que he comentado en el consejo 
de seguridad, pero todavía no han 
podado estos matorrales”, sostuvo. 

MEDIDAS DEL MUNICIPIO 

Al ser consultado por esta proble-
mática, el alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña, comenta que ya se están 
tomando medidas para limpiar el 
lugar, pero también aprovecha de 
hacer un llamado a la comunidad. 

“Sabemos que existe una contami-
nación presente en la ribera del río, 
y creemos que es responsabilidad 
de todos erradicar estas conductas 
y focos infecciones en todos los 
rincones de la comuna. Hoy estamos 
generando una cuadrilla, en conjunto 
con estudiantes, para ir limpiando 
estos sectores, pero acá también 
hay un llamado a todas las personas 
para no contaminar el sector, no 
utilizar este lugar como un botadero 
de basura”, apuntó. 

Por otro lado, el jefe comunal ova-
llino recalca la necesidad de cuidar 
estos espacios, en consideración de 

la sequía que afecta la zona, “por 
las condiciones de escasez hídrica 
que tenemos, es imperioso cuidar el 
entorno y buscaremos alternativas 
desde la oficina de Medio Ambiente. 
También estamos trabajando en una 
ordenanza para el cuidado del agua”, 
concluyó.

“ESTE ES UN PROBLEMA 
DE TODO EL AÑO, 
CONSTANTEMENTE 
LA GENTE VIENE A 
BOTAR BASURA ACÁ, 
PRINCIPALMENTE BASURA 
DE CASA, TAMBIÉN SE VE 
QUE BOTAN SILLONES, 
REFRIGERADORES, 
COCINAS Y DISTINTAS 
COSAS DOMÉSTICAS, PERO 
PRINCIPALMENTE ES 
BASURA DOMICILIARIA LO 
QUE BOTAN”
EDMUNDO ROJAS
PRESIDENTE DE ACADEMIA KICO ROJAS
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“Este triunfo quedará en la 
historia de Provincial Ovalle”

LUIS PÉREZ FRANCO

Para el entrenador del ciclón, el debut en casa doblegando 
de manera dramática a Lautaro de Buin, es un momento 
imborrable, no obstante ya deben proyectar el duelo de este 
sábado ante Fernández Vial, en Biobío.

Aunque el festejo y la alegría del 
triunfo – de manera agónica- ante 
Lautaro de Buin, no se olvidarán jamás 
en la familia de Provincial Ovalle, en 
el equipo de Luis Pérez Franco, co-
menzaron rápidamente a proyectar 
y pensar en el duelo que sostendrán 
este sábado, en el marco de la tercera 
fecha, ante el cuadro de Fernández 
Vial, en el Estadio Ester Roa Rebolledo 
de la ciudad de Concepción.

Precisamente el técnico del Ciclón, 
en conversación con El Día, describe 
que todos estos partidos son duros, 
trabados, difíciles de jugar, “todos 
los equipos muestran experiencia y 
juventud, Lautaro de Buin tiene mu-
chos años en esta categoría, por lo 
cual tiene esa experiencia, por eso no 
fue fácil el trámite del partido, a pesar 
de que nosotros jugamos muy bien de 
principio a fin”, relató ya con la calma 
y tras repasar el partido nuevamente 
junto a su cuerpo técnico.

Reconoce el deté del Ciclón que 
existía ansiedad por toda la sema-
na vivida tras el debut en la primera 
fecha ante Puerto Montt que no les 
permitió sumar, “teníamos un poco de 
ansiedad después de la derrota injusta 
que sufrimos en Puerto Montt, pero 
necesitábamos los puntos y ganar 
como sea. Estamos contentos por-
que la sufrimos y cuando eso pasa, 
se aprecian más las cosas, se le da 
otro valor, creo que fuimos justos 
vencedores”, consignó.

En tal sentido, precisa que si bien 
ellos están en la cancha, fue clave el 
respaldo incondicional de la afición, 
“estamos contentos por todo lo que 
se dio, la gente, el público que nos fue 
a apoyar y por el primer triunfo para 
este club que es histórico, aunque 

tenemos claro que hay que seguir por 
este camino, con la misma humildad, 
es premio al trabajo de estos 40 días 
de la pretemporada”, precisó.

Por lo mismo que dedicó un par de 

segundos al tema arbitraje, instancia 
para la cual deben estar preparados, 
“sabemos que no hay que meterse con 
los árbitros y acatar los cobros y uno 
espera que no se pierda la paciencia, 
sin embargo hay cosas que resultan 
obvias, esperamos que los árbitros 
no lo hagan con intención. Hubo una 
mano clarísima que no nos cobraron, 
era un penal y expulsión y no ocurrió 
nada, cuando todo el mundo vio esa 
acción”.

Para el entrenador albiverde y ya 
con dos encuentros en el cuerpo, 
tienen claro con lo que se encontra-
ran cada fin de semana, una realidad 
completamente disímil a la vivida 
en 2023,  “toda categoría tiene su 
complejidad, nosotros pasamos del 
amateurismo a una segunda división 
donde hay jugadores de experiencia 
y juventud que juegan buen fútbol, 

con partidos trabados y de mucha 
intensidad. Debemos estar preparados, 
esto recién comienza y hay que tomar 
conciencia que será así”.

En esta conformación de plantel e 
inicio de competencia, Pérez Franco 
considera que todavía podría sumarse 
un  nuevo defensor, “necesitamos un 
lateral izquierdo, el torneo es largo, , se 
sufren expulsiones, hay lesionados, de 
ahí el tener dos jugadores por puesto, 
aunque ya estamos casi completos. 
En lo personal estoy contento con 
todos los jugadores de experiencia 
que han llegado y quienes siguen 
del año pasado. Es un equipo nuevo 
y todos están conscientes que hay 
que hacer historia, esperamos estar 
a la altura”, agrega.

En tal sentido, considera que el 
aporte que le dará al equipo el volante 
argentino Nicolás Aguirre, es de un 
tremendo valor,  “por supuesto entró 
en los últimos 20 minutos, le dio 
poder ofensivo arriba, le dio mucha 
poder ofensivo a las pelota aéreas, 
un par de pelotas arriba y tras eso 
salió el gol. Su experiencia será muy 
importante para nosotros”.

Frente al próximo encuentro, de visi-
tante ante los aurinegros de Fernández 
Vial, el deté del ciclón, tiene claro 
que será de una exigencia máxima,  
“ellos llegan necesitados de puntos, 
tienen mucha gente que los apoya, 
será trabado y duro, pero debemos 
ser inteligentes jugar un poco con la 
desesperación que tendrán, tratar de 
ir a jugar de igual a igual, presionarlos, 
no regalarles nada y proponer lo mismo 
que hacemos de local”.

Para ese compromiso, entrenarán en 
el Estadio Diaguita hasta el jueves, 
viajando ese día por la noche hasta la 
región de Biobío, “entrenaremos en el 
estadio, el viaje es largo, de 12 horas 
en bus, trataremos de entrenar al llegar 
para sacarnos el viaje y esperar ese 
partido difícil del sábado”, recalcó el 
entrenador.

El jefe técnico de los limarinos, Luis Pérez Franco, explicó que la victoria sobre Lautaro de 
Buin, se ajustó a lo ocurrido en el terreno del Diaguita.

CEDIDA

CARLOS RIVERA V.
Ovalle
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Escasez hídrica: parlamentarios exigen 
la presencia de ministra del MOP 

SEQUÍA SE EXTIENDE POR MÁS DE UNA DÉCADA 

De acuerdo a 
la Dirección 
General de 
Aguas (DGA), 
los embalses 
de la región se 
encuentran en 
un promedio 
histórico. 
LAUTARO CARMONA

A pesar de que trascendió 
que Jessica López llegaría 
a la región, lo cierto es 
que su presencia no fue 
confirmada. En esta línea, los 
diputados afirmaron que es 
necesaria la implementación 
no solo de medidas urgentes 
para enfrentar la falta de 
agua, sino que también de 
transferencia de recursos. 

Más allá de las palabras de buena 
crianza o lamentaciones, lo cierto 
es que la escasez hídrica necesita 
de la implementación de medidas 
concretas para enfrentarla. 

Sin ir más lejos, hace un par de 
días, les contamos de la solicitud 
del sector privado por disposiciones 
desde el gobierno. 

En esta línea, algunos trascendidos 
afirmaron la posibilidad de que la ti-
tular del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), Jessica López, llegara en 
los próximos días a la Región de 
Coquimbo. Esto, para conversar con 
los regantes y canalistas acerca de 
la falta de agua. 

Sin embargo, hasta el cierre de esta 
edición, su presencia no fue confir-
mada por el ejecutivo. Situación que 
generó molestia, sobretodo, entre 
los parlamentarios debido a que se 
requiere la presencia de autoridades 
que agilicen desde los recursos hasta 
otras medidas tendientes a apoyar 
a la población. 

Para el diputado de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI), 
Marco Antonio Sulantay, se necesita 
de acciones urgentes. 

“A pesar de que siempre se agra-
dece tener autoridades en terreno, 
lo lógico es que una vez recogido la 
necesidad in situ, aquello se traduz-
ca en soluciones reales además de 
concretas. Es bastante transversal la 
convicción de que ya no necesitamos 
más diagnósticos. Requerimos una 
planificación clara; recursos frescos 
para financiarla; y plazos mínimos, 
acordes a la situación de extrema 
que estamos viviendo”, agregó. 

En tanto, su par, Juan Manuel 
Fuenzalida, señaló que se necesita 

de las autoridades centrales en te-
rreno, por cuanto son quienes pueden 
disponer de las inversiones para 
hacerle frente a la escasez hídrica. 

“Así como en el período del presi-
dente Sebastián Piñera se designó 
al subsecretario del Interior para 
actuar de enlace con el objetivo de 
coordinar los recursos, acá también 
se debería pensar en una lógica si-
milar para ejecutar a cabalidad los 
dineros que están”, complementó. 

Por su parte, el parlamentario del 
Partido Demócratas (D), Víctor Pino, 
manifestó que el único modo de 
dimensionar la problemática que 
afecta a la agricultura es ir a terreno 
y ver esa realidad que los afecta.  

“Lamentablemente la sequía han 
causado estragos especialmente en 
la agricultura de nuestra Región de 
Coquimbo, que hoy ha perdido cerca 
del 50% de sus terrenos cultiva-
bles. Es esa tierra la que debemos 

recuperar, utilizando fórmulas que 
hasta el momento no se han imple-
mentado, porque antes no existía la 
tecnología para hacerlo. Me refiero a 
la utilización de plantas desaladoras 
flotantes que tienen un costo menor 
y son más rápidas de instalar. Hoy 
necesitamos soluciones que podamos 
aplicar en poco tiempo”, dijo. 

En este sentido, el representante 
de D sostuvo que a eso hay que 
sumar la instalación de plantas de 
tratamiento de aguas residuales, 
que permitan reutilizar el 22 por 
ciento del agua que actualmente 
es arrojada al mar a través de los 
emisarios submarinos. 

“La población además del gobierno 
debe tener claro que hoy no tenemos 
agua y por eso, todas las voces de-
ben ser escuchadas para llegar a la 
mejor solución, lo que contempla a 
los agricultores, los parlamentarios, 
el mundo académico y ciertamente 
la ministra del MOP”, añadió. 

Por último, la parlamentaria del 
Partido Comunista (PC), Carolina 
Tello, aseguró que junto con ser una 
situación en materia hídrica crítica, 
también es multifactorial. 

“Hemos tenido una presencia perma-
nente y continua de las autoridades, 
incluido el presidente de la república, 
dando a conocer tanto el anuncio 
de las plantas desaladoras como 
pequeños embalses acumuladores, 
entre otros. Eso sí, esperamos que 
se materialice la visita de las auto-
ridades sectoriales para abordar con 
medidas específicas lo que sucede 
en la Provincia del Limarí”, concluyó. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

ASÍ COMO EN EL PERÍODO 
DEL PRESIDENTE 
SEBASTIÁN PIÑERA 
SE DESIGNÓ AL 
SUBSECRETARIO DEL 
INTERIOR PARA ACTUAR DE 
ENLACE CON EL OBJETIVO 
DE COORDINAR LOS 
RECURSOS, ACÁ TAMBIÉN 
SE DEBERÍA PENSAR EN 
UNA LÓGICA SIMILAR
JUAN M. FUENZALIDA
DIPUTADO

EL GOBIERNO DEBE 
TENER CLARO QUE HOY 
NO TENEMOS AGUA Y POR 
ESO, TODAS LAS VOCES 
DEBEN SER ESCUCHADAS 
PARA LLEGAR A LA MEJOR 
SOLUCIÓN”
VÍCTOR PINO 
DIPUTADO

ESPERAMOS QUE SE 
MATERIALICE LA VISITA 
DE LAS AUTORIDADES 
SECTORIALES PARA 
ABORDAR CON MEDIDAS 
ESPECÍFICAS LO QUE 
SUCEDE EN LA PROVINCIA 
DEL LIMARÍ”
CAROLINA TELLO
DIPUTADA
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Gremios solicitan implementación de 
medidas para enfrentar la escasez hídrica

SEQUÍA SE EXTIENDE POR MÁS DE UNA DÉCADA

Junto con la instalación de una mesa regional conformada 
por el sector público y privado, piden invertir en captación 
de aguas subterráneas, reutilización de aguas grises, 
tecnificación del riego además de desalinización. Cabe 
recordar que el Embalse Cogotí, ubicado en la Provincia de 
Limarí, se encuentra a un 0% de su capacidad.

De acuerdo al Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), 
el Embalse Cogotí, ubicado en la 
Provincia de Limarí, se encuentra 
a un 0% de su capacidad. Es decir, 
sin agua.

Información que, agregada al posible 
racionamiento para Ovalle, revela el 
complejo escenario hídrico que afecta 
no solo a ese sector, sino que también 
al resto de la Región de Coquimbo. 

En esta línea, la población, las au-
toridades y gremios han solicitado 
la implementación de medidas que 
eviten la falta del recurso. 

De hecho, el presidente de la 
Multigremial además de la Asociación 
Hotelera y Gastronómica (HOTELGA) 
de la Región de Coquimbo, Marcos 
Carrasco, señaló que se debe convocar 
a una Mesa del Agua. 

“Instancia en la podamos interactuar 
con nuestras autoridades para avan-
zar en la búsqueda de soluciones de 
corto, mediano junto con largo plazo, 
frente a la catastrófica situación de 
escasez hídrica. Para eso, el delegado 
presidencial, Galo Luna, tiene que 
presidirla y sumar a actores, tanto 
del sector público como privado”, 
complementó. 

Es así como el presidente de la 
Multigremial además de HOTELGA 
en la Región de Coquimbo manifestó 
que se encuentra preocupado porque 
observa la carencia de una propuesta 
que no solo vaya en apoyo de la po-
blación afectada, sino que también 
entregue respuestas para mitigar 
este escenario. 

“Como líderes gremiales, es nuestra 
responsabilidad empujar y buscar 
el modo de resolver o, por lo menos, 
encauzar disposiciones para que, 
todos aquellos que están sufriendo 
gravemente los embates la falta del 
recurso, sientan que estamos pre-
ocupados, que estamos trabajando 
para avanzar…y lo más importante 
es transmitir esa empatía frente a la 
lentitud en la búsqueda de proposi-
ciones o soluciones”, dijo. 

Los embalses regionales se encuentran en promedios negativos históricos. LAUTARO CARMONA

Es así como Carrasco sostuvo que 
se necesita de liderazgo, voluntad 
además de firmeza para enfrentar 
este complejo escenario hídrico. 

Por su parte, la presidenta de la 
Sociedad Agrícola del Norte (SAN), 
María Inés Figari, añadió que la Región 
de Coquimbo se encuentra en una 
situación dramática por la carencia 
de agua.

“Los tiempos fueron caminando más 
rápido de lo que nosotros mismos 
pensamos. Hemos tocado todas las 
puertas para advertir que esto es 
una emergencia humanitaria, es una 
catástrofe. Existen miles de personas 
involucradas que, a corto plazo, no 
van a tener el recurso, ni siquiera 
para la bebida. Nosotros pedimos 
que exista una respuesta ágil desde 

autoridades por cuanto esto no puede 
seguir esperando. Tenemos previsto 
que el agua se termina en abril, por 
lo tanto, ya la escasez hídrica hizo 
lo que tenía que hacer, terminar 
con la agricultura en la región es 
tremendamente doloroso”, aseguró. 

Por último, desde la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional 
(CIDERE) Coquimbo agregaron que 
la región se acerca a un escenario 
muchas veces temido, como sería 
que se acabe el agua para regadío 
junto con que haya que establecer 
un racionamiento para mantener el 
consumo humano. 

“El remanente en la totalidad de los 
embalses llegó, en febrero, apenas 
a un 6 por ciento de su capacidad. 
Los pronósticos para este invierno 

no son auspiciosos en términos de 
precipitaciones y para colmo, arriba-
mos a este punto sin haber resuelto 
ninguna iniciativa pública de planta 
desaladora que nos diera algún grado 
de seguridad ante una crisis como 
esta”, señalaron. 

De esta forma, desde CIDERE 
Coquimbo complementaron que se 
requiere de una auténtica voluntad 
de colaboración entre todas las au-
toridades, ya sean locales, regionales 
o nacionales; además de deponer los 
personalismos o los debates estériles. 

“Si no nos unimos en este momento, 
el daño puede ser inconmensurable. 
Una fórmula puede ser a través de 
una Mesa Regional del Agua, en 
que se entiendan directamente el 
sector público y los actores privados. 
Posiblemente haya que invertir con 
urgencia en captación de aguas 
subterráneas, reutilización de aguas 
grises y campañas para el buen 
uso del agua. También en disposi-
ciones económicas en favor de los 
agricultores, pues pueden cundir 
las quiebras y el desempleo en ese 
sector…ya en un más largo plazo, 
avanzar en tecnificación del riego 
junto con desalinización de agua de 
mar”, concluyeron.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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El Cuerpo de Bomberos El Palqui celebró 55 años 
de trayectoria con alta concurrencia ciudadana

RECONOCIMIENTO DE LA COMUNIDAD

Actualmenteel cuerpo de bomberos El Palqui la conforman 120 voluntarios de 6 compañías 
y 1 brigada. 

CEDIDA

Hace cinco años el cuerpo 
de bomberos no realizaba la 
ceremonia de aniversario en 
el frontis del cuartel, hoy se 
retoma esta tradición con 
una alta afluencia de público. 

Este viernes el cuerpo de bomberos 
El Palqui conmemoró su aniversario 
número 55 en el frontis del cuartel, 
donde a través de una ceremonia 
se reconoció a las compañías de la 
comuna, se premió la trayectoria y 
se condecoró a integrantes ilustres. 

Cuenta la historia que hombres y 
mujeres con vocación de servicio 
se reunieron en 1969 para formar 
el primer cuerpo de bomberos de 
la comuna de Monte Patria, en la 
localidad de El Palqui. Actualmente 
la conforman 120 voluntarios de 6 
compañías y 1 brigada. 

De este encuentro que rinde ho-
menaje a su labor se hizo presente 
la comunidad, autoridades como el 
alcalde de la comuna, Cristian Herrera 
Peña y autoridades del cuerpo de 
bomberos. Donde también se premió 
a personajes ilustres de cada com-
pañía, destacando su compromiso, 
vocación y el papel relevante dentro 
de la institución. 

En la misma línea, el directorio 
general del Cuerpo de Bomberos de 
Viña del Mar, expresó su gratitud a 
los integrantes de las compañías, 
extendiendo el reconocimiento y 
agradecimiento por su apoyo en el 
combate del devastador incendio 
ocurrido en la quinta región este 
verano. Del operativo participaron 
10 integrantes pertenecientes a la 
segunda, cuarta y sexta compañía.

Muchos de ellos continúan con 
un legado familiar al ser parte de 
esta institución, así es el caso de 
Alejandro Herrera, director de la 
Tercera compañía de Bomberos de 
El Palqui, quien también compartió 
cómo fusiona su vida dentro y fuera 
del cuartel. “La vocación viene de 
familia, mis tíos y mi papa eran 
bomberos, es algo que llevamos en la 
sangre, son tantos años de servicio 
que ya no sabemos cuántos han 
pasado. Al final, son las familias las 
que sufren cuando salimos porque 
se preocupan mucho si vamos a 

volver o no, pero estamos felices, 
felices con lo que hacemos y con 
este reconocimiento”.

Herrera también destacó el trabajo 
coordinado con el municipio de 
Monte Patria. “Gracias a la sub-
vención que entrega el alcalde, el 
municipio, todos los años van au-
mentando y es un gran apoyo para 
nosotros, porque es dinero que n 
tenemos y con el compramos lo que 

necesitamos. Compramos material 
de emergencia, uniformes que nos 
hacían falta y que son necesarios”.

Así también se homenajeó a bom-
beros que cumplieron una larga 
trayectoria al servicio de la co-
munidad y del combate del fuego, 
como Salvador Alegría, bombero que 
desempeñó 47 años a las acciones 
bomberiles, asumiendo el cargo 
de capitán, teniente, tesorero de 
compañía y vicesuperintendente del 
Cuerpo de Bomberos El Palqui. En 
su honor y desde su fallecimiento en 
2018, la unidad B1 lleva su nombre. 

Jaime Cortinez, presidente regional 
de Bomberos de Coquimbo, expresó 
su alegría por estar presente en el 
aniversario 55 de los bomberos de 
la comuna de los valles generosos. 
“Es un orgullo acompañar al super-
intendente Jordan Zepeda y a su 
honorable directorio general en estos 
55 años de vida. He trabajado de 

cerca junto a ellos y a la directora de 
la primera compañía, Ángela Peña, 
me ha tocado compartir también 
con el comandante Juan Esteban 
Almonacid como presidente de los 
comandantes, trabajar en la gestión 
para traer los carros desde España, 
estamos muy felices”.

La autoridad también se refirió al 
aprecio que el territorio muestra por 
quienes cargan un casco y un traje 
para protegerlos del fuego. “Ver el 
compromiso del alcalde Cristian 
Herrera y sus concejales, hay un 
trabajo en conjunto, en equipo y la 
comunidad está presente. La gente 
se quedó de inicio a fin, ahí se ve el 
cariño que se ha ganado el cuerpo 
de bomberos y el respeto que les 
tienen, no solo dentro de la comuna 
sino también les ha tocado repre-
sentar en otras regiones, como fue 
el caso del sur de Chile y la tragedia 
en la quinta región, me siento feliz 
y orgulloso”.

Durante la ceremonia se desplegó 
un mensaje importante, detrás de 
cada llamada de auxilio, habrá un 
bombero dispuesto a entregar ayuda 
a los demás, y dentro de la comuna 
lo han comprobado empíricamente. 

El alcalde Cristian Herrera Peña, 
celebró también un nuevo año para 
el cuerpo de bomberos e hizo el lla-
mado a continuar trabajando como 
se ha hecho hasta hoy para seguir 
con resultados positivos. “Por 5 
años no se celebró el aniversario 
en el frontis, es bonito volver a la 
tradición de poder conmemorar a 
nuestros bomberos y bomberas, 
nos sirve para reconocer y poder 
brindar nuestro apoyo, trabajando 
en distintas subvenciones munici-
pales, hemos sido socios en apagar 
y estar juntos en emergencias. Así 
que contentos de estar celebran-
do con ellos y ratificando nuestro 
compromiso. Como administración 
siempre estaremos trabajando de 
manera coordinada con apoyo con-
creto y ayudando a beneficiar a la 
comuna”.

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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“Dulce de tomate”, una exposición 
que recuerda el sabor del pasado

PATRIMONIO INMATERIAL

La muestra reúne fotografías y archivos de prensa, 
intervenidos artísticamente y que recuerdan la historia de 
Chañaral Alto vinculada a la producción de tomates. Las piezas 
que conforman la exhibición fueron creadas por los propios 
vecinos de la localidad de Monte Patria. El proyecto fue dirigido 
y ejecutado por antropólogos de la región.

Una mirada al pasado agrícola y al 
patrimonio inmaterial de la comunidad 
de Chañaral Alto, en Monte Patria, es 
el objetivo de la exposición “Dulce de 
tomate, una aproximación a la memoria 
visual de Chañaral Alto”. La exhibición 
que reúne fotografías y material de 
prensa intervenido artísticamente 
por los vecinos, es el resultado de la 
investigación de tres antropólogos 
de la región. 

La muestra se estrena el día 15 de 
marzo a las 19 horas en el Salón de 
Extensión Patrimonial del Museo 
del Limarí.

La selección de imágenes es el re-
sultado de un año de trabajo con la 
comunidad de Chañaral Alto, quienes 
a través de fotografías recordaron 
su pasado como zona productora de 
tomates en el siglo pasado. El nombre 
de la exhibición hace referencia a 
que este producto (dulce de tomate) 
es uno de los vestigios del pasado 
tomatero de esta zona y parte de su 
patrimonio cultural inmaterial, el cual 
trae consigo historias, costumbres y 
recuerdos que se funden con su sabor 
azucarado.

La exhibición reúne alrededor de 
treinta piezas de fotografías y ar-
tículos de prensa que retratan el 
pasado productivo de Chañaral Alto 
y que se mezcla con la historia de 
dicha comunidad. El material que 
se exhibe fue creado por los propios 
vecinos y vecinas del pueblo ya que 
dichas imágenes fueron intervenidas 
artísticamente de manera libre por 
medio de collage y plumones. 

¿CÓMO SURGE LA IDEA?
Sobre el origen de esta exposición, 

Daniela Carvajal, antropóloga y en-
cargada del proyecto explica que 

La exhibición reúne alrededor de treinta piezas de fotografías y artículos de prensa que retratan el pasado productivo de Chañaral Alto.
EL OVALLINO

surge en 2022 tras realizar otra 
iniciativa sobre patrimonio inmaterial 
en la comuna de Monte Patria. En 
ese trabajo cuenta, se identificó el 
pasado de Chañaral Alto como zona 
productora de tomates y se detectó el 
fuerte recuerdo que aún se mantiene 
presente en cierto segmento de la 
población. “Las personas no tenían 

muchas ganas de hablar sobre el 
presente del pueblo sino más bien del 
recuerdo de lo que era la localidad en 
el pasado. En base a esa situación, 
nos surgió la inquietud de acercar-
nos a las personas jóvenes con este 
referente histórico, pero desde un 
lugar más creativo”, explicó.

La logística del proyecto que da co-

mo resultado la exhibición, recuerda, 
comienza tomando contacto con la 
Mesa de cultura de Chañaral Alto con 
quienes se coordinaron para hacer 
un taller de intervención plástica, 
en el que participaron los vecinos 
que fueron sugeridos por la propia 
comunidad. De esa manera, explica, se 
fue recabando el material fotográfico 
que pertenece a los álbumes fami-
liares de los vecinos y vecinas. Otras 
instancias en donde se trabajó fue 
la Escuela Alejandro Chelen donde 
se hicieron talleres con estudiantes, 
con el Centro Diurno del Adulto Mayor 
de Chañaral Alto y de igual manera, 
con la Oficina Municipal Territorial 
de Monte Patria.

El equipo de trabajo que desarrolló 
la investigación y muestra está con-
formado por Daniela Carvajal y los 
antropólogos, Tomás Ríos y Valentina 
Contente. La muestra fue financiada 
por un Fondo Nacional de Desarrollo 
Cultural y las Artes año 2023, en 
la línea de Identidades Regionales. 

Daniela Carvajal, extendió la invita-
ción a los visitantes del Museo del 
Limarí a conocer la exhibición: “Nos 
gustaría mucho compartir esta expo 
colectiva con los visitantes del museo 
porque es una forma de vincularse 
al material de archivo familiar y que 
permite visualizar elementos que 
tienen que ver con la imagen, con el 
recuerdo y los procesos familiares 
que también son elementos de la 
historia de una comunidad”.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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